

## Presentación

Elena Maestro y María Ángeles Magallón

Constituye para nosotras, como editoras de la Revista *Salduie*, una gran satisfacción presentar los resultados de la primera reunión fruto del Proyecto Internacional: Guerra Hispania, coordinado por la Dr<sup>a</sup> Milagros Navarro Caballero, bajo el título *La guerre et ses traces dans la péninsule Ibérique à l'époque de la conquête romaine: approches méthodologiques*, celebrada en Madrid los días 23 y 24 de noviembre de 2007, en el volumen 8 de esta publicación del Departamento de Ciencias de la Antigüedad de la Universidad de Zaragoza, sobre estudios de Prehistoria y Arqueología.

A la excelente relación científica y personal existente desde hace varias décadas entre el Institut Ausonius de la Université Michel de Montaigne, Bordeaux III y el Departamento de Ciencias de la Antigüedad de la Universidad de Zaragoza, se suma, en estos momentos, la colaboración editorial, iniciada con nuestra participación en la publicación en 2007 de las Actas de la Mesa Redonda celebrada en Burdeos en 2004, *Villes et territoires dans le bassin du Douro à l'époque romaine*.

Por todos es conocida la tradición y amplia experiencia y competencia del Institut Ausonius en los trabajos y estudios sobre temas hispánicos, por lo que resulta gratificante para *Salduie* colaborar en la difusión de las investigaciones hispano francesas y, de este modo, contribuir a ampliar y profundizar, por lo tanto, a mejorar el conocimiento de nuestro pasado. En este número monográfico de la revista, el lector hallará la labor de un importante elenco de investigadores franceses y españoles preocupados por conocer las motivaciones, desarrollo, consecuencias y vestigios de la guerra entre los romanos y los habitantes de Hispania, por ello esperamos que constituya un instrumento de reflexión y trabajo.

La publicación que presentamos es una excelente puesta al día, a través de diferentes aproximaciones metodológicas y ejemplos concretos, de los variados aspectos que plantea la investigación sobre la guerra en la Antigüedad, y las dificultades que entraña su estudio a partir del registro arqueológico que permite realizar una reflexión acerca de la arqueología de lo efímero que se transforma en una arqueología de lo invisible, difícil de analizar sobre el terreno, por lo que creemos que abrirá nuevas perspectivas.

Como siempre, a la labor intelectual que realizan los investigadores, hay que sumar el esfuerzo material que supone la publicación y difusión para su conocimiento y discusión en el entorno de la comunidad científica. En este caso hemos contado con la colaboración del Institut Ausonius y el Grupo

de Investigación de Excelencia URBS, y con el patrocinio de la ANR (Agence Nationale de la Recherche), la Universidad de Zaragoza y el Gobierno de Aragón, a los que agradecemos la oportunidad que nos brindan al posibilitar que los resultados de esta investigación lleguen a todos los ámbitos de la sociedad.